

Commission Régionale des Actions Citoyennes

Ligue Internationale Contre le Racisme et l'Antisémitisme (LICRA)

Jeudi 21 mars 2024 à Lisieux

Pour la Commission

<u>Présents</u>: Pascale EVAIN, Madani FERHATI, Jean LIBERGE, Patrick DUBOC, Nasr Eddine RAHO, Thomas CIAPA-CARVAILLO, Maxime VOLKINGER

En visio: Olivier FERET

Excusés: Lilian LEBARBEY, Denis PITEL, Nathalie GUÉDON -GINFRAY, Frédéric GRESSENT, Damien

CROCHEMORE, Mounir NAOUM

Pour la LICRA

Présents: Jean-Marie TIERCELIN, Claude MARTY

<u>Excusés</u>: Dominique YOUB, Christine GENIN-COSSIN, Jean-Philippe Izard.

En cette semaine d'éducation contre le racisme et l'antisémitisme (du 18 au 24 mars 2024), la Commission Régionale des Actions Citoyennes a le plaisir d'accueillir Jean-Marie Tiercelin (LICRA Rouen) et Claude Marty (LICRA Le Havre).

La LICRA, partenaire de la FFF depuis de très nombreuses années pour la construction d'outils et des interventions auprès des jeunes licenciés, s'implique également au niveau régional, à la demande de clubs et dernièrement de la commission. Interventions très appréciées par les clubs dont les licenciés sont trop souvent victimes de propos racistes.

Claude Marty et Jean-Marie Tiercelin présentent leurs actions auprès des clubs normands. Sensibilisation mais aussi accompagnement des victimes.



La communication de la FFF dans le cadre de la semaine d'éducation contre le racisme et l'antisémitisme est relayée par les instances régionales et départementales. Elle invite les clubs à organiser des actions, notamment en lien avec le Programme Éducatif Fédéral.

Maxime Volkinger, apprenti juriste, propose que la ligue de football de Normandie s'engage avec la LICRA sur un plan ambitieux de lutte contre le racisme.

Jean Liberge, président de la commission régionale de gestion des compétitions, suggère une action forte lors des finales régionales qui se dérouleront les 15 et 16 juin à Flers.

Claude Marty et Jean-Marie Tiercelin sont favorables à cette proposition et la transmettront à leurs collègues de la LICRA.

Côté Ligue, le projet d'actions devra être présenté au Comité Directeur pour approbation.

Point sur la lutte contre les violences et les incivilités

1.1 Observatoire des comportements au 20 mars 2024

Bilan des incidents recensés

- Matchs joués : 4686

- Matchs concernés par au moins un incident : 221

- Incidents recensés: 242

Soit **4.7** % des matchs concernés par des incidents (3.5% au 25 janvier 2023, 3,4 % au 20 mars 2023)

- 25.8% de violences verbales (26.5%)
- 59.7% violences physiques (59.6 %)
- 14% d'incivilités (12.8 %)
- 1 atteinte aux biens
- 3 actes racistes ou discriminatoires
 - 2 en seniors
 - 1 en U18

1.2 Analyse et commentaires

L'observatoire des comportements est saisi suite aux décisions des commissions de discipline selon des items prédéfinis.

La discussion se concentre sur les items retenus pour les statistiques de l'observatoire notamment sur les coups/ brutalités qui pourraient être répartis différemment.

Tous admettent que le nombre d'actes racistes et discriminatoires est très minimisé par rapport à la réalité des terrains.

Jean-Marie Tiercelin invite tous les acteurs du football à ne pas banaliser les propos et rappelle qu'un propos discriminatoire est punissable légalement. Le terrain de football n'est pas un lieu de non-droit.

Il a constaté une grande différence de traitement des incidents d'un club à l'autre et insiste le rôle prépondérant du bureau du club.

Pascale Evain précise que la commission de discipline tient compte de l'attitude du club et de sa capacité non seulement à sanctionner en interne mais aussi à prévenir les récidives.

Les officiels doivent faire remonter systématiquement les propos discriminatoires, Patrick Duboc rappelle que les formateurs insistent dessus lors de la formation des arbitres.

Le partenariat LICRA/ LFN est à construire pour être le plus efficace possible. La LICRA a la capacité à intervenir sur le sujet des discriminations et aussi à accompagner les victimes.

La réunion est close à 12h30, les membres se donnent rendez-vous pour une réunion préparatoire aux différentes interventions dans les locaux de la LICRA cette fois-ci.

Pour la Commission Régionale des Actions Citoyennes, la responsable du pôle développement

Pascale Evain



Rendez=-vous pour une réunion avec la LICRA au EU FC

2.1 Visite au EU FC

Le mercredi 29 novembre 2023, Madani Ferhati et Pascale Evain se sont rendus au **EU FC**, suite aux incidents de début de saison. Les membres remercient le club pour son accueil, ils invitent le club à affirmer ses valeurs en utilisant les outils mis à disposition, par le Programme Éducatif Fédéral notamment.

Un accompagnement du club par la LICRA est en projet.

Les membres de la Commission Régionale des Actions Citoyennes s'associent à la peine du club du EU FC suite au décès de Monsieur Legris, trésorier du club, et présentent leurs sincères condoléances à sa famille.

2.2 Rencontres au SC Hérouville

Le mercredi 20 décembre 2023, Damien Crochemore et Pascale Evain ont rencontré les dirigeants et des joueurs U15 et U18 du **SC Hérouville**, en présence de Bertrand Voisin, président du District du Calvados. Le responsable des U18 avait contacté la ligue pour dénoncer des propos discriminatoires subis de façon récurrente par ses joueurs. Après la présentation du club, les éducateurs et les joueurs ont pu s'exprimer sur ce sujet.

Étaient présents, Romain Welter, chargé de mission Education et Sport à la LICRA (Association de lutte contre le racisme, l'antisémitisme et les discriminations, également partenaire de la FFF), accompagné de Christine Genin et Philippe Izard, membres de la LICRA Normandie, ainsi que Stéphanie Cousin, cheffe de service de l'ACJM (association d'aide aux victimes, membre de la fédération France Victimes, partenaire de la FFF.

Les différents intervenants ont appelé les jeunes à signaler les propos racistes et insisté sur le fait que de tels propos ne doivent pas être banalisés. Ils sont à la disposition du club pour l'accompagner sur d'éventuelles procédures.

Après de bons échanges, la rencontre se conclue avec un réel sentiment d'utilité de chaque côté.

US Granville s'empare du sujet suite à un incident avec un de ces jeunes licenciés. la LICRA est sollicitée pour accompagner le club dans sa démardche.